

“Por la estabilidad, la exploración debe seguir”

ENERGÍA. EL LÍDER DE LA CARTERA DE MINAS Y ENERGÍA ASEGURÓ QUE ESPERA QUE EL NUEVO GOBIERNO RESPETE EL PROYECTO DE FRACKING QUE YA TIENE UNA LICENCIA AMBIENTAL APROBADA

BOGOTÁ

Este gobierno ha convertido en una de sus banderas la transición energética y la inclusión de nuevas tecnologías en esta materia. **Diego Mesa**, su ministro de *Minas y Energía*, aseguró que ahora 12% de la matriz será renovable no convencional a cierre de año.

El jefe de la cartera aseguró que el nuevo gobierno debería continuar con la exploración petrolera para mantener la estabilidad macroeconómica del país.

Hoy supimos que es el tercer funcionario mejor calificado del gabinete saliente en la Encuesta Empresarial LR, ¿cuáles son esos puntos que más resalta de su gestión?

Esta calificación es para todo el equipo del *Ministerio*. Arrancamos con 28 megavatios (MW) de energía solar y eólica en 2018, que era 0,2% de la matriz; diseñamos un marco normativo con incentivos tributarios, hicimos subastas que nos permiten decir que dejamos proyectos firmados por más de 2.800 MW, 100 veces más de lo que teníamos en 2018 y en operación vamos cercanos a 1.000 MW y un pipeline que nos va a llevar a cerca de 4.500 MW en 2023. Eso quiere decir que en 2022 cerramos cercanos a 12% de la matriz y nos acercamos a 16% - 18% en 2023.

En hidrocarburos reactivamos totalmente la exploración. En materia de cobertura eléctrica y de gas, nos comprometimos a 100.000 nuevas familias con energía eléctrica, vamos cercanos a 85.000; en gas la meta era

EL PERFIL

Diego Mesa es economista experto en el diseño y la formulación de políticas públicas para el sector minero-energético. Cuenta con más de 15 años de experiencia en roles de liderazgo en entidades multilaterales, del sector privado y alto gobierno. Fue economista y experto del Departamento de Política Fiscal del *Fondo Monetario Internacional (FMI)* durante dos periodos. También viceministro de Energía de Colombia, entre 2018 y 2020, cuando colideró la implementación de políticas para la transformación energética del país, incluyendo el diseño y la ejecución de la primera subasta de energías renovables no convencionales.



12%

DE LA MATRIZ ENERGÉTICA SERÁ EÓLICA O SOLAR A CIERRE DE ESTE AÑO, DE ACUERDO CON EL MINISTRO DE MINAS Y ENERGÍA.



Siganos en:
www.larepublica.co
Con más información sobre los parques eólicos que tiene el país.

un millón de familias conectadas y hoy estamos en 1,45 millones.

Dentro de los hitos está la hoja de ruta de hidrógeno, ¿qué potencial tiene el país para producir este energético?

Desde el gobierno quisimos apostarle al futuro de la energía y el futuro pasa por producir hidrógeno de cero y bajas emisiones. Lanzamos la hoja de ruta que nos permitió ver la competitividad en esas regiones y trazamos unas metas 2030 y 2050.

¿Con esta hoja de ruta, cuánto de la producción actual se lograría en hidrógeno verde?

A 2030 hay que reemplazar al menos 40% de la producción



Mesa dijo que la exploración petrolera no afecta metas de cambio climático.

Pierre Ancinas / LR

actual que se aplica en usos industriales.

Miembros del gobierno entrante han sido muy enfáticos en la no realización del fracking, incluso de los pilotos. ¿Qué impactos tendría esto?

Firmamos dos contratos especiales para investigación con *Exxonmobil* y *Ecopetrol* y hoy estamos con estos dos contratos en firme. Uno de ellos tiene la licencia ambiental y el otro está en proceso. Esperamos que avance porque son una gran oportunidad para tomar decisiones informadas y con base en ciencia.

La ministra de Ambiente designada ha dicho que no al fracking,

¿puede el próximo gobierno suspenderlo efectivamente?

Los contratos entre la *ANH* y las empresas tiene un ordenamiento jurídico importante y se les ha otorgado unos derechos. En el caso del proyecto que tiene la licencia ambiental en firme, no veo cómo se puede revocar de forma unilateral el contrato sin entrar en un litigio que podría ser incluso en estrados internacionales.

¿Considera que por la estabilidad macroeconómica se debería continuar la exploración?

Absolutamente. Además, una de nuestras banderas fue la transición energética. Pero esto viene con una política de acción cli-

mática. Debemos explicar que continuar con la exploración, producción y exportación no entra en conflicto con las metas en materia de cambio climático

También supimos que la *ANM* suspendió la subasta de las minas que eran de *Prodeco*. ¿Qué motivó esta decisión y qué va a significar hacia futuro para estas áreas?

La suspensión se da porque con la extensión de los plazos, quedó claro que no se alcanzaba a hacer la adjudicación en este gobierno, porque si se recibían las ofertas con la última extensión, el trámite de recibir las ofertas y revisar si todos los requisitos están completos se nos

iba hasta el 23 de agosto. Entonces hicimos una suspensión de términos que no suspende la ronda, sino los tiempos para que una vez llegue el nuevo gobierno decida si extiende los plazos o no. Seguramente si hay propuestas el proceso va a continuar porque ya hay un derecho adquirido.

¿Qué potencial tenemos con la producción de energía con los eólicos costa afuera?

Lanzamos una hoja de ruta que hizo una caracterización en la costa caribe que es donde mayor potencial de producción hay. La primera medición decía que había 100 gigavatios (GW) de capacidad instalada. Esto se cruzó con corredores de pesca, de



Rodolphe Demaine
CEO de Equans

“Hay oportunidades muy grandes en temas de infraestructura, para que sea mucho más segura. También hay retos en todo lo relacionado con energías renovables”.



Escanee para ver el Inside LR completo con Diego Mesa, ministro de Minas y Energía.

transporte marítimo y finalmente publicamos un potencial de 50 GW, que es más o menos tres veces lo que hay en operación total. Esto podría generar inversiones por cerca de US\$27.000 a US\$30.000 millones.

Con respecto a los precios de la gasolina, ¿seguirán haciendo aumentos, o al menos uno, antes de entregarle las riendas al nuevo gobierno?

Estamos en una evaluación constante con el *Ministerio de Hacienda*. Se hizo un incremento en julio y la razón es que llevábamos siete meses con estabilidad de precios. Hicimos ese ajuste y dejamos presentado para el gobierno una senda de incrementos. Lo más prudente es tener una senda gradual de unos 18 meses.

¿En qué va el proyecto que busca sacar de nuevo una licitación por la *Regasificadora del Pacífico*?

Se sacó a comentarios por segunda vez los documentos a inversionistas porque no recibimos oferta con la primera convocatoria. Hoy estamos incorporando los comentarios y va a ser decisión del próximo gobierno si continúa con el proceso de adjudicación o no.



DANIELA MORALES SOLER
dmorales@larepublica.com.co